

–CIMSUR–

Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur

Dr. Gabriel Ascencio Franco

Director ~ desde junio de 2015

El contenido de este documento da cuenta de las actividades que el CIMSUR realizó en el periodo de enero a diciembre de 2022 con base en el programa anual 2022 y en el Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023. Dichas actividades permitieron el alcance de los objetivos y las metas trazadas. Este año se continuó con la transición a las actividades presenciales considerando las recomendaciones sanitarias contenidas en los Lineamientos para el retorno seguro a las actividades presenciales universitarias en el marco de la pandemia de COVID-19 en el CIMSUR-UNAM. Las actividades que se reportan incluyen actividades académicas, docencia, comunicación y divulgación e infraestructura. A través de los detalles se observa que se retomó la realización de las actividades presenciales.

ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

Se realizaron las modificaciones necesarias a los Lineamientos para el retorno seguro a las actividades presenciales universitarias en el marco de la pandemia de COVID-19 en el CIMSUR-UNAM con la aprobación del comité de seguimiento el día 14 de septiembre de 2022. Se continúa con los protocolos de seguridad para la protección de la comunidad del CIMSUR, tales como: el uso de los despachadores de gel antibacterial en todas las instalaciones, incluyendo salas, corredores y oficinas administrativas; los acrílicos en los escritorios del personal administrativo y académico que realizan actividades de atención al público en general; se mantienen las señalizaciones referentes al uso adecuado de cubrebocas, lavado de manos, medidas preventivas ante la enfermedad de COVID-19, señalamientos de sana distancia, de entrada y salida, de ceda el paso en escaleras y pasillos; la reja eléctrica que se instaló en la entrada principal ha servido para evitar el acceso libre de personal externo. Se realizaron sanitizaciones y fumigaciones en las instalaciones, y el comité de seguimiento COVID-19 continuó con las actividades que le fueron encomendadas.

Se continúa con la dotación de guantes, caretas y cubrebocas al personal administrativo de base, y los demás protocolos para mejorar la seguridad y protección de la comunidad del CIMSUR.

Para cumplir con las medidas de protección y resguardo de la salud de la comunidad del CIMSUR fue necesario adoptar medidas de seguridad en todas las áreas de las instalaciones, principalmente en los espacios recién construidos. En marzo se recibió la visita de las Comisiones de Seguridad y salud en el trabajo del personal Administrativo STUNAM, y de la Comisión de Seguridad y Salud en el trabajo del personal académico AAPAUNAM, quienes emitieron el dictamen de manera favorable para poder hacer uso de las instalaciones de una forma segura y confiable. De igual manera se atendió el dictamen emitido por la dirección de Protección Civil y de la Dirección de Riesgos y conservación de edificios históricos de la UNAM. Las actividades académicas, docentes y las actividades administrativas se han realizado de manera presencial y algunas de forma virtual.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del CIMSUR está conformada por 21 investigadores de tiempo completo: dos más que el año anterior —que corresponden a dos investigadoras que se incorporaron al Centro en el mes de septiembre pasado—, nueve mujeres y 12 hombres. Todos los y las investigadoras cuentan con doctorado; ocho (38%) están en la categoría de Asociado “C” —una es definitiva, tres son interinos quienes mediante concurso de oposición abierto ganaron la plaza en los meses de agosto, noviembre y diciembre, respectivamente, y cuatro contratados por Artículo 51—; 13 (62%) son titulares, siete Titular “A” —cuatro de ellos obtuvieron la promoción y titularidad en los meses de enero, febrero y abril—, cinco Titular “B” y uno Titular “C”. En cuanto a la participación en el PRIDE, 11 (53%) cuentan con los niveles “C” y “D”, y cuatro en el nivel “B”; cinco con la equivalencia “B”. 17 investigadores son integrantes del SNI: 12 en el nivel I, uno en el III y cuatro son candidatos.

Completan la planta del personal académico del CIMSUR ocho técnicos, una más que el año anterior, misma que ingresó por medio de concurso de oposición abierto en el mes de junio: tres mujeres y cinco hombres, una asignada al área de biblioteca, una a planeación, dos a publicaciones, uno al área de tecnologías de la información; tres son de apoyo a la investigación, de los cuales uno está asignado al área de docencia y dos a la Unidad de Información de la Frontera Sur. De los ocho técnicos dos están contratados por Artículo 51, de los cuales uno es Asociado “B” y otro Asociado “C”; una interina que ingresó en el mes de junio y es Asociada “B”; tres definitivos Asociado “C”, de ellos una técnica obtuvo la promoción a este nivel en enero y dos son titulares, una “A” y el otro “B”. Del total, dos cuentan con PRIDE nivel “C”, tres con nivel “B” y tres con estímulo por equivalencia a PRIDE “B”.

INVESTIGACIÓN

Se continúan fortaleciendo las dos líneas de investigación establecidas con base en los intereses de los académicos y en apego a los objetivos del Centro: 1) Estado y diversidad cultural, y 2) Frontera: construcción y significados. Al interior de estas dos líneas, se integran cuatro ejes de trabajo: (i) Historia de la frontera México-Guatemala; (ii) Territorio y ambiente en la frontera México-

Guatemala; (iii) Estado y diversidad cultural, y (iv) Lenguas de la frontera sur: estudios lingüístico-antropológicos. Con la consolidación la Unidad de Información de la Frontera Sur, se han fortalecido los módulos de acopio y gestión estadística, documentación lingüística, repositorio digital de documentos históricos de la frontera sur y repositorio de registros etnográficos.

Proyectos de investigación

Con base en los informes de trabajo (SIAH) 2022 podemos precisar que el personal del Centro desarrolló 32 proyectos de investigación; en este año, cinco proyectos contaron con recursos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT); se suman dos proyectos con apoyo de universidades u organismos internacionales. De los 32 proyectos se concluyeron siete y 25 están en proceso. Los proyectos de investigación iniciados y finalizados este año reflejan el cumplimiento de los objetivos del CIMSUR; además de ocuparse de Chiapas y la frontera sur, abordan problemáticas planteadas en el documento de creación del Centro.

SUPERACIÓN Y ACTUALIZACIÓN ACADÉMICA

Durante el año los investigadores participaron en 37 actividades de superación y actualización: asistieron a 18 seminarios, ocho cursos, nueve talleres, un simposio y un diplomado. Los técnicos académicos participaron 111 actividades de superación y actualización: asistieron en 35 cursos, 31 talleres, 31 seminarios, tres jornadas, un diplomado, tres foros y siete congresos en sus respectivas áreas.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron la publicación de tres libros, en dos de ellos como autores y en uno como coordinador, los tres en formato impreso; ocho capítulos de libros autorales y uno como coautor; una introducción, cuatro artículos autorales en revista y cinco reseñas autorales. Asimismo, dos artículos autorales en revistas electrónicas y dos opiniones en revista, que hacen un total de 26 productos de investigación dictaminados por comités científicos, y 32 artículos de divulgación. También es importante mencionar que en ocho ocasiones fueron entrevistados siete investigadores del Centro en diferentes medios de comunicación, en cinco ocasiones de manera presencial y en tres de manera virtual, por instituciones nacionales e internacionales.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

El CIMSUR-UNAM ha logrado no sólo la vinculación con entidades de educación superior nacionales e internacionales, sino que lo ha hecho con organizaciones sociales en el desarrollo de actividades sobre temas sensibles a la comunidad en su conjunto. El CIMSUR ha logrado una colaboración con instituciones de Guatemala, El Salvador y Francia a través de la realización de varias actividades académicas como seminarios, mesas redondas, presentación de libros, etcétera, entre ellos se mencionan el Seminario Permanente de Estudios de las Fronteras: reflexiones y experiencias desde la Frontera Sur, con

las universidades de Buenos Aires, Arturo Prat de Chile, Nacional de Colombia y Río Grande do Sul, Brasil. A nivel nacional, el CIMSUR fue coorganizador junto con el Ecosur y sede del Pre-Congreso de la AMER “Los territorios rurales de la región Sur-Sureste de México: resistencias y adaptaciones”, en el que participaron en 21 mesas de trabajo 122 ponentes —74 mujeres y 48 hombres—, en modalidad presencial y vía Zoom. También coorganizó el Seminario permanente sobre Lengua y Sociedad con el CIESAS-Pacífico Sur y el CEA de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Con académicos de la UNAM también ha realizado trabajo conjunto mediante la participación en seminarios y proyectos PAPIIT, como el proyecto PAPIIT No. BG400120 “Centroamérica ¿por qué la crisis? De las guerras civiles a las caravanas migrantes (1979-2019)” que organizó el Encuentro Crisis migratoria/Emergencia sanitaria. Consecuencias sociales en Chiapas y Centroamérica.

Como recuento total en el año, el CIMSUR tuvo como invitados a 123 profesoras y profesores, de los cuales fueron 77 nacionales —26 hombres y 51 mujeres—, 19 de la UNAM —12 hombres y siete mujeres— y 27 internacionales —14 hombres y 13 mujeres—, su participación fue de manera presencial y en línea. De los invitados presenciales se contó con la participación en el Encuentro Pueblos y Fronteras 2022 “Las lenguas en la escuela: experiencias y materiales”, la Mesa redonda Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y Centroamérica, y el Foro del Pensamiento Centroamericano 2022, así como la participación como conferencista magistral dentro del Seminario Estudios de la Fronteras: Reflexiones y experiencias desde la Frontera; La obra de Marta Elena Casaús Arzú: reflexiones teóricas para la comprensión de la actualidad centroamericana, para lo cual se tuvieron 12 invitados con recursos de CIMSUR —ocho hombres y cuatro mujeres— y con el apoyo del Programa Anual de Intercambio Académico de la Coordinación de Humanidades se tuvieron tres académicas invitadas y dos académicos invitados, además del apoyo para una investigadora del CIMSUR que realizó actividades de intercambio académico en la Universidad Arturo Prat de Chile.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante el año el CIMSUR organizó 31 eventos académicos, 22 de ellos organizados y nueve coorganizados con otras instituciones de investigación nacional y organizaciones sociales. Del total, 15 fueron en modalidad híbrida, ocho virtuales y ocho más en línea; de los 31 eventos, 20 fueron difundidos por YouTube y Facebook Live.

Las 22 actividades organizadas fueron: una charla-concierto, una conferencia interactiva, un cursillo virtual, tres encuentros, un foro, un homenaje, una jornada académica, una mesa redonda, una mesa de diálogo, seis presentaciones de novedades editoriales del Centro, dos de obras externas —una de ellas fue la Serie de tres tomos *Feminismos, memoria y resistencia en América Latina* del CESMECA-UNICACH y la otra el podcast *Archivo General de los Feminismos en México: documentos históricos* de El Colegio de México—, un seminario-entrevista y el Seminario Permanente Construcción de la Frontera

Sur: territorio, sociedad e historia. Las nueve actividades coorganizadas fueron: un ciclo de conferencias, un encuentro, tres jornadas, un pre-congreso y tres Seminarios Permanentes, el de Historia de Chiapas y Centroamérica, el de Ecología Política y el de Lengua y Sociedad.

Para la sensibilización y reflexión en torno a la violencia de género y las diversidades, el Centro organizó cuatro actividades: (i) la charla & concierto “Experiencias de género. Las mujeres en la música” el 2 de marzo, en la que participaron cinco mujeres músicas locales, transmisión vía YouTube y Facebook Live; (ii) la Jornada por la Diversidad 2022 “El sexo y el género”, el 10 de junio, organizado por el CIMSUR en coordinación con la Red por la inclusión de la diversidad sexual en Chiapas, con el objetivo de reconocer las distintas formas de discriminación hacia la comunidad diversa, participaron ocho personas de organizaciones y colectivas y dos académicos, fue transmitido vía Zoom; (iii) en el marco del 25N, se organizó el Encuentro El derecho a decidir ¿Una justicia inalcanzable?, 15 y 16 de noviembre, en modalidad híbrida, vía Zoom, bajo registro. Con el objetivo de analizar los principales obstáculos relacionados con la despenalización del aborto en Chiapas y Centroamérica. En seis mesas de trabajo participaron 28 personas de colectivas e instituciones académicas: 21 mujeres y tres hombres nacionales y cuatro mujeres internacionales; (iv) dirigida a la comunidad del CIMSUR, la CInIG organizó la conferencia interactiva “Los hombres ante las transiciones de género”, impartida por el doctor Benno de Keizer, el 9 de febrero en modalidad híbrida.

Son de destacarse los tres eventos académicos que organiza anualmente el CIMSUR: el primero de ellos fue el Encuentro Pueblos y Fronteras 2022 “Las lenguas en la escuela: experiencias y materiales”, realizado del 17 al 19 de junio, en modalidad presencial, en el que participaron cuatro académicos de Guatemala —un hombre y tres mujeres— y 11 de Chiapas —seis hombres y cinco mujeres—, así como dos conferencistas, una de El Colegio de México (Colmex) y otro del INAH-Yucatán. La segunda actividad anual fue la Mesa redonda “Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y Centroamérica 2022”, el 11 y 12 de agosto, en modalidad híbrida, participaron dos conferencistas magistrales, uno del CIESAS-Occidente y otro de la Universidad Arturo Prat de Chile, así como 25 académicos, 19 de instituciones nacionales —14 hombres y cinco mujeres— y seis de instituciones centroamericanas —cinco hombres y una mujer—, quienes comentaron la bibliografía emergente en Centroamérica, novedades editoriales de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, revistas de Ciencias sociales, obras sobre Etnobiología y patrimonio biocultural de Chiapas y dos obras más, una de la Universidad de Costa Rica y otra del Colmex. La tercera actividad fue el Foro del Pensamiento Centroamericano 2022 “La obra de Marta Elena Casaús Arzú: reflexiones teóricas para la comprensión de la actualidad centroamericana”, 20 y 21 de octubre de 2022. Con un Seminario interno sobre la obra de la autora, participaron cuatro académicos del CIMSUR —tres mujeres y un hombre—. El día 21 de octubre en sesión abierta al público fue comentada la obra por seis ponentes, tres nacionales —hombres— y tres internacionales —dos mujeres y un hombre—, con la participación de la doctora Marta Elena Casaús. El evento se transmitió por YouTube y Facebook Live.

DOCENCIA

En esta sección se reportan cuatro actividades: participación en el Posgrado de Antropología, participación en la licenciatura, cursos y tesis dirigidas, y actividades de educación continua. Desde su creación, el CIMSUR se ha propuesto posicionarse en su contexto como alternativa de generación de conocimiento y de formación de recursos humanos, conducido por el espíritu crítico y de vanguardia que caracteriza a la Universidad Nacional Autónoma de México.

Como entidad participante en el Programa de Posgrado en Antropología de la UNAM, durante este año la Maestría en Antropología, sede CIMSUR, atendió de forma presencial a cinco estudiantes en el semestre 2022-2 y a cuatro del 2023-1. En los dos semestres correspondientes, nueve investigadores del Centro impartieron doce cursos; por su parte, un alumno de la maestría presentó su examen de grado en formato híbrido.

Durante el año 2022, la Coordinación de Docencia y Educación Continua del CIMSUR efectuó seis reuniones presenciales del Comité de Docencia mientras que los representantes del Centro ante el Comité Académico del Posgrado en Antropología atendieron un total de once reuniones.

En cuanto a la participación en la Licenciatura en Antropología, una vez superada la contingencia sanitaria por el COVID-19, con el compromiso y la responsabilidad de colaborar activamente en la formación de estudiantes, este año fue posible la realización de dos prácticas escolares en Chiapas, por medio del Laboratorio de Etnografía del Centro. La primera práctica se realizó del 3 al 10 de junio de 2022, participando 16 alumnos, dos profesores responsables y ocho profesores acompañantes en recorridos de campo. La segunda práctica se realizó del 5 al 13 de diciembre de 2022, participando 32 estudiantes, dos profesores responsables y ocho profesores acompañantes. Estas dos prácticas fueron acompañadas de charlas impartidas por académicos del CIMSUR las cuales versaron sobre distintos aspectos antropológicos de interés para los estudiantes.

Estas actividades promueven el intercambio de ideas, experiencias y conocimientos entre la población estudiantil y académica de nuestra Universidad.

Adicionalmente, la planta académica del CIMSUR participa en programas de licenciatura y posgrado de otras casas de estudios; imparten cursos, dirigen tesis y son parte de comités tutores. Durante el año, impartieron once cursos de licenciatura seis de ellas en universidades locales, dos en la UNAM, otra en la ENES de Merida, dos en la Universidad Autónoma de Campeche y una más en la Universidad de Tulane en Estados Unidos, así como 21 asignaturas de maestría, 13 dentro de la UNAM, cuatro en la universidad Autónoma de Chiapas, dos en la Universidad Intercultural de Chiapas, una en El Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social-Sureste y una en la Universidad Autónoma Chapingo. También impartieron tres asignaturas de doctorado, una dentro de la UNAM, otra en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas en El Salvador y otra más en la Universidad Autónoma de Chiapas. Los cursos fueron impartidos en la modalidad virtual y presencial. El personal académico dirigió o asesoró 17 tesis de licenciatura, diez de la UNACH y cinco de la

misma UNAM, una de la Universidad de Bachajón y una de la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Hubo siete exámenes para obtener el grado y las otras 10 están en proceso.

En el nivel de maestría los investigadores asesoraron tanto a estudiantes de la UNAM como de otras universidades estatales y centros de investigación; dirigieron 17 tesis, de las cuales dos estudiantes obtuvieron el grado; participaron en cinco comités tutores y participaron en siete exámenes de grado como miembros del jurado. En el nivel de doctorado dirigieron diez tesis. Participaron en 22 comités tutores dando como resultado la obtención de grado de siete estudiantes y como jurado participaron en seis exámenes de candidatura a doctorado. Impartieron también 31 asesorías individuales a estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado de diversas universidades y asesoraron a diez becarios del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM.

EDUCACIÓN CONTINUA

El CIMSUR, mediante su vinculación con la Red de Educación Continua (Redec), participó en el establecimiento de un diplomado y seis cursos. Estas actividades sumaron 368 horas totales, con la participación de 42 ponentes y beneficiando a 123 estudiantes nacionales e internacionales.

El diplomado Metodología de la investigación Socioantropológica se efectuó del 16 de agosto al 15 de diciembre de 2022, con una duración de 126 horas y con ocho beneficiados directos.

Los seis cursos fueron los siguientes: (i) Aspectos sociales, políticos y económicos en la conformación de las fronteras de Chiapas. 1528-1996, del 5 de octubre de 2021 al 2 de febrero de 2022, con duración de 54 horas, aprobando 25 personas; (ii) Métodos y herramientas para el estudio de la agrobiodiversidad de los agroecosistemas tropicales, de enero a abril de 2022, con duración de 61 horas y un estudiante aprobado; (iii) Ecología política feminista, del 18 de enero al 24 de marzo de 2022, con duración de 36 horas en el que aprobaron 65 estudiantes; (iv) Los derechos de los pueblos indígenas afromexicanos, del 1 de marzo al 9 de agosto de 2022, con duración de 64 horas en el que aprobaron 15 estudiantes; (v) Introducción a los Sistemas de Información Geográfica (SIG), del 4 al 27 de octubre de 2022, con duración de 16 horas en el que aprobaron cinco estudiantes; (vi) Conservación ambiental en México y Guatemala desde las perspectivas de la antropología jurídica y del discurso jurídico, el 18, 20, 25 y 27 de octubre de 2022, con duración de 12 horas en el que aprobaron cuatro estudiantes.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En cuanto a las actividades de difusión y divulgación realizadas por los investigadores, se reportan: 76 ponencias, 50 nacionales y 26 internacionales, 43 de manera presencial y 33 en modalidad a distancia; nueve conferencias nacionales y siete internacionales, nueve en la modalidad a distancia y siete presenciales; además, 24 participaciones como moderadores en diferentes actividades académicas presenciales y a distancia. Del mismo modo, la colaboración

de los investigadores se reflejó en la organización de 38 actividades diversas, 10 en modalidad a distancia, 18 presencial y 10 en modalidad híbrida: siete seminarios, cuatro talleres, cuatro encuentros, tres presentaciones de libro, cinco jornadas, dos diplomados, cinco cursos, un conversatorio, dos foros, dos mesas redondas, dos ciclos de conferencias y un simposio.

En el Área Editorial del CIMSUR, se publicaron cinco libros. Los títulos son:

- *Los traficantes de la raya. El comercio ilegal de la frontera Chiapas-Guatemala, 1824-1842*, de Amanda Úrsula Torres Freyermuth, ISBN 978-607-30-5700-4 (serie Frontera Sur, DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073057004p.2022>)
- *Desde las raíces. Actores locales y la creación de una economía de exportación en el sur de México*, de Casey Mariana Lurtz, ISBN 978-607-30-6431-6 (traducción del inglés, serie Nueva Historiografía de Chiapas y Centroamérica, DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073064316p.2022>)
- *Guatemala y Chiapas en una época de transición, 1750-1860*, de Juan Carlos Sarazúa Pérez y Aaron Pollack (coord.), ISBN 978-607-30-6474-3 (serie Nueva Historiografía de Chiapas y Centroamérica, DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073064743p.2022>)
- *Yaltsil. Vida, ambiente y persona en la cosmovisión tojol-ab'al*, de Fernando Guerrero Martínez, ISBN 978-607-30-6494-1 (serie Lenguas del Sur, DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073064941p.2022>)
- *La civilización fracasada. Crítica política desde Ignacio Ellacuría al capitalismo*, de Carlos Mauricio Hernández, ISBN 978-607-30-6502-3 (serie Procesos y Reflexiones, DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073065023p.2022>). Cabe mencionar que esta publicación se realizó en colaboración con la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas.

Los cinco títulos impresos se pusieron a disposición en formato PDF por medios electrónicos para libre descarga previo registro de los derechos de autor a favor de la UNAM, registrando descargas que van desde las 55 a las 205, y en total las cinco publicaciones suman a la fecha 602 descargas desde la página web del CIMSUR.

De la *Revista Pueblos y fronteras digital*, publicación de ciencias sociales que difunde resultados de investigación sobre la frontera entre los pueblos, los grupos sociales y los Estados, especialmente en temas relacionados con el sur de México y Centroamérica, durante 2022 se publicó el volumen 17, con 21 artículos y cuatro reseñas. Participaron 41 autores y autoras, y de este total un 36.5% fueron mujeres y un 22% internacionales. Asimismo, en el año se recibieron 45 artículos, por lo que el porcentaje de rechazo fue del 53.3%. La revista se gestiona mediante el sistema Open Journal Systems (OJS), y los artículos y reseñas se publicaron en formatos HTML, PDF, e-Pub y XML-JATS, con identificadores electrónicos tanto para artículos (DOI) como para autores (ORCID). La revista se mantiene en importantes plataformas de indización y catálogos, entre los que destacan: Índice de Revistas Científicas del Conacyt; SciELO, y con

ello su inclusión en SciELO Citation Index, administrado por Web of Science de Clarivate Analytics; Biblat (UNAM); Clase (UNAM); Directory of Open Access Journals (DOAJ); Redib, de España; ERIH Plus, de Noruega; Matriz de Información para el Análisis de Revistas (MIAR), de España; Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades (LatinREV), de FLACSO-Argentina; Hispanic American Periodicals Index (HAPI), de Estados Unidos; Clasificación Integrada de Revistas Científicas (CIRC), de España; Bielefeld Academic Search Engine (BASE), de Alemania, y Ulrich's International Periodicals Directory, de Estados Unidos, entre muchos otros.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

De manera específica, durante el 2022 se mantuvo un total de 41 vínculos de colaboración entre bibliotecas, 11 de ellas locales, seis regionales, 11 bibliotecas adscritas a las UNAM, nueve nacionales y una internacional que corresponde a la biblioteca del Centro Universitario Nor-Occidente de la Universidad San Carlos de Guatemala (CUNOROC-USAC). Conviene mencionar que en este año se suma la colaboración con tres instituciones a nivel internacional, el Instituto de Estudios Históricos, Antropológicos y Arqueológicos de la Universidad de El Salvador (IEHAA-UES), la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA, El Salvador) y la Universidad del País Vasco (UPV/EHU España).

En este sentido y con el objetivo de fortalecer los lazos de cooperación bibliotecaria y difundir la producción del CIMSUR, se distribuyeron entre las bibliotecas de diferentes instituciones 496 volúmenes que corresponden a 64 títulos. La distribución de materiales bibliográficos se llevó a cabo entre bibliotecas locales, regionales, nacionales e internacionales. Se distribuyeron 157 volúmenes en 11 bibliotecas locales; 56 volúmenes en tres bibliotecas regionales; 238 volúmenes en cinco bibliotecas de escala nacional y 45 volúmenes en cuatro bibliotecas internacionales. Asimismo, contribuyendo a la consolidación de las bibliotecas regionales se donaron 621 volúmenes entre las bibliotecas que integran las Unidades Académicas Multidisciplinarias de la Universidad Intercultural de Chiapas (Oxchuc, Las Margaritas, Yajalón, Valle Tulijá), la biblioteca de la Casa de Cultura de Motozintla de Mendoza, la Casa de Cultura para la revitalización de la lengua tsotsil, Bochil, la biblioteca de la Escuela Primaria Bilingüe "Dr. Jaime Torres Bodet" de Frontera Corozal, Ocosingo y la biblioteca del Colegio de Bachilleres de Chiapas, Plantel 18 "San Martín Chamizal". En 2022 se concluyeron las gestiones de firma del convenio específico de colaboración celebrado en noviembre de 2021 con El Colegio de México A.C. para la organización y desarrollo de actividades académicas, de investigación y de difusión en torno a la elaboración del *Atlas Histórico Digital de Chiapas*.

Como parte de la internacionalización del CIMSUR, durante este año se firmaron tres instrumentos consensuales para este propósito:

- » Convenio específico de colaboración académica con la Universidad de los Andes Colombia, firmado el 25 de enero de 2022, para el diseño e impartición del curso Ecología política feminista

- » Convenio de colaboración académica con la Universidad Arturo Prat de Chile, firmado en septiembre de 2022, para establecer las bases de colaboración entre el CIMSUR y el Instituto de Relaciones Internacionales de la UNAP Chile
- » Carta de entendimiento con la Universidad de El Salvador, firmada en El Salvador el 22 de agosto de 2022, estableciendo vinculación y trabajo conjunto entre el Instituto de Estudios Históricos, Antropológicos y Arqueológicos de la Universidad de El Salvador con el CIMSUR (firmas el 5 de septiembre de 2022).

Librería

En la librería del CIMSUR se ha garantizado la distribución y comercialización de las publicaciones, entre ellas destacan los libros y revistas de Ciencias Sociales y Humanidades, mencionando que predomina la venta de acervos de historia, etnografía, Chiapas y Centroamérica, antropología médica, antropología legal y política, que difunden los resultados de investigación de los académicos adscritos al Centro.

MEMBRESÍAS EN ASOCIACIONES ACADÉMICAS

Los investigadores del CIMSUR pertenecen a 19 asociaciones académicas nacionales y 25 internacionales.

PREMIOS, BECAS Y DISTINCIONES

En noviembre pasado, el doctor Fernando Guerrero Martínez, investigador del CIMSUR, recibió la Medalla Alfonso Caso 2018, como estudiante destacado en el Posgrado de Estudios Mesoamericanos.

BIBLIOTECA PAUL KIRCHHOFF

Dentro del objetivo de consolidar un acervo bibliográfico especializado en temáticas sobre la frontera sur y Centroamericana, que satisfaga las necesidades de información para el desarrollo de programas y proyectos de investigación de la comunidad académica, la biblioteca del CIMSUR este año adquirió por compra 157 títulos en 160 volúmenes y 144 títulos en 147 volúmenes por concepto de canje y donación.

Con la totalidad de estas adquisiciones y su respectivo registro en Librunam, actualmente la biblioteca cuenta con 15 044 ejemplares que corresponden a 13 349 títulos, información que se encuentra disponible para su consulta en el catálogo en línea de la biblioteca (<https://cimsur.bibliotecas.unam.mx:81/>).

En lo que concierne al acervo hemerográfico, para el 2022 se cancelaron las suscripciones que se mantenían vigentes en 2021. Por lo tanto, la colección hemerográfica únicamente se acrecentó con la adquisición de fascículos por concepto de donación (UAM-Iztapalapa). Con estas publicaciones, actualmente la hemeroteca cuenta con 305 títulos y 13 367 fascículos.

Cabe señalar que durante este año se gestionó la renovación del convenio de intercambio bibliográfico con las bibliotecas de El Colegio de San Luis, El Colegio de Sonora, El Colegio de Michoacán y El Colegio de la Frontera Norte.

INFRAESTRUCTURA

Para continuar con el equipamiento de los nuevos cubículos y salas, se dotó de escritorios, sillas, sillones ejecutivos, escritorios, archiveros y estantes. Asimismo, se prosiguió con el plan de ahorro y austeridad para realizar actividades de mantenimiento y arreglos en general para mejorar las condiciones de las instalaciones, como es el mantenimiento de pintura en la mayoría de los muros y plafones, y se cambiaron luminarias como medida de ahorro de energía eléctrica colocando lámparas led en las instalaciones del Centro.

Se obtuvieron recursos a través de la Secretaría Administrativa para dar mantenimiento a la techumbre de las instalaciones del CIMSUR en el segundo patio, además, se adquirieron sillones ejecutivos, sillas giratorias, escritorios ejecutivos, cafeteras, radios, lockers metálico, cajones de madera para archivos, librerías, dispensadores de agua, archiveros, muebles de madera con entrepaños, *switch* CISCO, *acces point*, *router* inalámbrico, cámara web con micrófonos, dispositivo de almacenamiento de disco duro portátil, mezcladoras de audio, proyectores, deshumidificadores, discos duros, impresoras multifuncional, consolas y fotocopiadoras para el área de cómputo y biblioteca.

La Biblioteca Paul Kirchhoff se dotó de mobiliario y equipo, dentro de las adquisiciones se encuentran estantería y dos deshumidificadores para evitar la descomposición de los acervos debido a la humedad. Es importante destacar que se continuó con los apoyos externos a la UNAM a través del proyecto “La co-expresividad y la multimodalidad en la interacción lingüística en Mesoamérica”, con número de proyecto 110729 (UC-Mexus Conacyt), y de igual manera se continuó con el recurso asignado mediante el proyecto SUS-TER “Red de conocimientos, habilidades y competencias para una valorización territorial inclusiva del patrimonio cultural de los productos de origen y la biodiversidad, Erasmus con número de proyecto 110730.

Adicionalmente, se recibieron recursos de proyectos PAPIIT con los que se adquirieron cámaras fotográficas, computadoras portátil laptop y computadora de escritorio.

